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REMEDIOS CORDERO 

SEVILLA 

Desde su origen a principios de los años 
70, en la Escuela Técnica Superior de 
Ingeniería Agronómica (Etsia) de la 
Universidad de Sevilla se han formado 
cientos de ingenieros técnicos agríco-
las. En 2015 se impartirá por primera 
vez su Máster en Ingeniería Agronómi-
ca, con el que completa la adaptación 
de las titulaciones de la rama agraria 
al Espacio Europeo de Educación Su-
perior, que se inició en el curso 2010-11. 
Su director, José Manuel Quintero Ari-
za, nos habla de este nuevo máster y de 
lo que va a suponer para la Escuela y 
sus alumnos. 
—¿Por qué se pone en marcha el Más-
ter en Ingeniería Agronómica? 
—Este máster se inicia con el objetivo 
de habilitar a sus titulados en el ejerci-
cio y desarrollo de la profesión regula-
da de ingeniero agrónomo. Además, 
vendría a cubrir la formación en post-
grado en la rama agraria que demanda 
un número muy importante de egresa-
dos de la Universidad de Sevilla, así 
como de profesionales que trabajan ac-
tualmente en el sector agrícola, gana-
dero o de la jardinería. 
—¿Qué ofrece este máster a quienes 
decidan cursarlo? 
—Se trata de una propuesta orientada 
a la formación de técnicos con compe-
tencias de nivel superior, capaces de in-
tegrarse en el tejido productivo de un 
sector agroalimentario moderno, sos-
tenible y respetuoso con el medio am-
biente. El ingeniero agrónomo es un 
profesional de gran valor para la em-
presa agraria y agroalimentaria actual, 
ya que, debido a su formación interdis-
ciplinar universitaria, aporta a la acti-
vidad empresarial los conocimientos y 
técnicas que hacen posible una proyec-
ción y una metodología de trabajo ren-
table y de máxima calidad.  
—¿Qué oportunidades laborales pue-
den tener las personas que cursen este 
máster? 
—El ingeniero agrónomo tiene pleno 
reconocimiento para el ejercicio profe-
sional en las Administraciones Públi-
cas, el desarrollo de sus actividades en 
las empresas privadas y el trabajo li-
bre. También tiene reconocida una im-
portante función social como innova-
dor e introductor de las técnicas más 
avanzadas aplicables a la agricultura. 

El ejercicio profesional del ingeniero 
agrónomo presenta diversas alternati-
vas científicas, técnicas, sociales y eco-
nómicas. Sus atribuciones profesiona-
les están reguladas por ley y el ejerci-
cio libre de la profesión está supervisado 
por los Colegios Oficiales de Ingenie-
ros Agrónomos. Son los profesionales 
con mayor nivel formativo en el ámbi-
to de la Ingeniería agropecuaria y de 
los alimentos. Su amplia formación les 
permite plantear soluciones en un gran 
número de campos como medio am-
biente y ordenación del territorio y pai-
sajismo, producción y protección vege-
tal, producción animal, infraestructu-
ras rurales, regadíos, todo tipo de 
industrias agroalimentarias, gerencia 
de empresas y control y supervisión de 
toda la cadena alimentaria, desde la 
parcela hasta la mesa del consumidor. 
—¿A qué tipo de doctorado abre las 
puertas este máster? 
—Además de las amplias salidas pro-
fesionales indicadas anteriormente, 
para los titulados que estén interesa-
dos en realizar una Tesis Doctoral, el 
Máster en Ingeniería Agronómica es la 
puerta de entrada a los diferentes Pro-
gramas de Doctorado que se imparten 
en las universidades españolas y que 
estén relacionados con la formación 
adquirida. En el caso de la Etsia, desde 
el curso académico 2013-14 se imparte 
un Programa de Doctorado Interuni-
versitario en Ingeniería Agraria, Ali-
mentaria, Forestal y del Desarrollo Ru-

ral Sostenible por la Universidad de 
Córdoba y la Universidad de Sevilla. 
—¿Qué ventajas tiene estudiar esta 
materia en una zona con grandes ex-
tensiones agrícolas como Sevilla y An-
dalucía occidental, en general? 
—El Máster en Ingeniería Agronómica 
es una titulación que proporciona a los 
estudiantes una formación científica, 
tecnológica y socio-económica y con 
un gran componente práctico. Gracias 
a la cercanía con el sector agroalimen-
tario y a la importancia del mismo en 
la provincia de Sevilla, en la mayoría de 
las asignaturas del Máster se realiza-
rán visitas técnicas a explotaciones o 
empresas de dicho sector. Además, la 
Etsia tiene importantes lazos con el sec-
tor productivo de su zona de influen-
cia, como demuestran los más de 150 
convenios educativos que tiene firma-
dos con distintas empresas del sector, 
sobre todo para la realización, por par-
te de los estudiantes, de prácticas en 
empresas.  

—¿Qué importancia tiene para este 
territorio que exista un máster tan 
vinculado a uno de sus mayores po-
tenciales? 
—La agricultura se adapta y evolucio-
na, y también debe hacerlo la forma-
ción de profesionales que trabajan en 
este ámbito, con el objetivo de poder 
responder de forma eficaz a las nuevas 
funciones que la sociedad del siglo XXI 
demanda a la agricultura. Entre estas 
nuevas demandas sociales destacan la 
seguridad en el abastecimiento de ali-
mentos y la calidad de los mismos, las 
cuestiones medioambientales y el man-
tenimiento de un medio rural vivo. Así, 
y a pesar de que la agricultura ha per-
dido protagonismo en términos abso-
lutos en la economía de las áreas rura-
les, las funciones productivas y no pro-
ductivas que desempeña la convierten 
en imprescindible para el desarrollo de 
los territorios. Y viceversa, una agricul-
tura sostenible y competitiva necesita 
de un entorno rural vivo y dinámico. 

«Vamos a ofrecer a nuestros ingenieros 
agrícolas el Máster en Agronomía»

José Manuel Quintero Ariza 
Director de la Etsia

ENTREVISTA

∑ El máximo dirigente de la Escuela Técnica 
Superior de Ingeniería Agronómica destaca la 
importancia del nuevo máster en esta especialidad

√
    

Formación completa 
«El nuevo máster cubre 
la formación de postgrado  
en la rama agraria»  

Prácticas 
«Este máster contará con  
un gran componente práctico 
en empresas del sector» 

Actualidad 
«La agricultura evoluciona  
y también debe hacerlo la 
formación de los profesionales»

ABC

Universidad de Sevilla
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Esta escalera a ninguna parte es todo un símbolo: debía comunicar con la                            

M. D. ALVARADO 

SEVILLA 

La multa, con apercibimiento de cie-
rre, impuesta por el Ayuntamiento de 
Sevilla al Conservatorio Superior de 
Música Manuel Castillo porque el rui-
do que emiten los instrumentos de sus 
alumnos a una calle normalmente co-
lapsada por el tráfico excede los deci-
belios permitidos, ha sacado a la luz la 
realidad de un edificio que se inaugu-
ró sin estar acondicionado a su uso y 
que, a pesar de ello y de que los años 
no han paliado sino recrudecido esos 
problemas, sigue siendo un centro edu-
cativo de referencia. Así lo ha señala-
do en un escrito el Consejo Escolar del 
Conservatorio Superior de Música de 
Sevilla en el que dejan ver cómo lo que 
en su día se vendió como la «rehabili-
tación de excelencia» del antiguo Cuar-
tel del Carmen para su uso como con-
servatorio no fue tal y que la falta de 
adecuación de esas instalaciones las 
sufren no ya los vecinos que han de-
nunciado un ruido excesivo sino su 
propio alumnado.  

El edificio, un antiguo convento de 
carmelitas del siglo XIV, fue reutiliza-
do desde el siglo XIX hasta el último 
cuarto de siglo XX como cuartel del re-
gimiento de Artillería y caja de reclu-
tas hasta 1978; en 1980 lo compró el 
Ayuntamiento que en 1983 lo cedió a 
la Junta para su rehabilitación aunque 
ésta no inició las obras hasta diez años 
después.  

El conservatorio se inauguró en 2012 
pero sin haberse terminado el proyec-
to inicialmente previsto, ya que no lle-
gó a llevarse a cabo la tercera fase de 
las obras que preveía incorporar la an-
tigua iglesia y ubicar allí un auditorio. 
Esa situación, que en el mismo día de 
la inauguración generó protestas de 
los estudiantes, afectó desde el princi-
pio a la organización del espacio y a 
día de hoy sigue causando inconve-
nientes, porque poco ha mejorado el 
centro en estos años.  

Así, además de no contar con el au-
ditorio previsto, las cabinas de estudio 
del conservatorio superior de música 
son insuficientes y poco acondiciona-
das a su uso: están separadas unas de 

otras por paneles de pladur en vez del 
doble tabique que amortiguaría el so-
nido, son estrechas y de techos altos y, 
para reducir el ruido a la calle, tienen 
que tener cerrada la media ventana que 
les corresponde, generando una rever-
beración nada saludable para los alum-
nos. En algún aula esas carencias se 

El conservatorio 
superior, 12 años en 
un edificio que no 
se adecuó a su uso
∑ Ni las aulas ni las cabinas de estudio 

están insonorizadas —a muchas las 
separa una pared de pladur— y la sala 
de ensayos puede ser un horno

han intentado paliar colocando pane-
les de poliuretano, una imagen nada 
adecuada para un conservatorio que 
es un centro de referencia a nivel an-
daluz; en otras, esa solución que no ha 
sido posible y la música con la algunos 
profesores ilustran sus clases se cue-
la en otras aulas.   

A todo ello se suma la falta de una 
climatización adecuada. La calefacción 
se instaló años después de la inaugu-
ración del inmueble, con un sistema 
que deja las tuberías al aire en muchas 
de las salas de este edificio histórico, 
mientras que en lo que respecta al aire 
acondicionado, el propio centro ha ins-

Un centro                            
de referencia  
En el Conservatorio Superior 
de Música Manuel Castillo 
estudian en torno a unos 
quinientos alumnos y cada 
año se matriculan allí 140. No 
hay sólo estudiantes sevilla-
nos, también acuden a este 
centro alumnos procedentes 
de Cádiz, Huelva y Córdoba, 
ya que algunas de las discipli-
nas que se enseñan en las 
instalaciones de la calle 
Baños no las hay en todos los 
conservatorios de la comuni-
dad. Pero además de esas 
enseñanzas, el conservatorio, 
como señala el Consejo 
Escolar del conservatorio en 
su escrito, aporta mucho a la 
ciudad a través de los concier-
tos que los grupos de música 
de cámara realizan en los 
distintos centros cívicos de la 
ciudad con dos ciclos de 
conciertos muy arraigados 
como son la Semana de Santa 
Cecilia y las Noches del 
Carmen. También, recuerdan, 
mantiene una colaboración 
estrecha con el Cicus (Centro 
de iniciativas culturales de la 
Universidad de Sevilla)  tal y 
como se refleja en su                               
programación de conciertos y 
de la Orquesta Sinfónica 
Conjunta del conservatorio. 
Por todo ello, el Consejo 
Escolar no entiende el 
maltrato que la administra-
cion tiene al centro.

 
En este aula las paredes de pladur se han forrado con paneles
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  FOTOS: JUAN JOSÉ ÚBEDA 
on la                                       tercera fase de la rehabilitación nunca iniciada

talado algunos aparatos,   pero la solu-
ción aún no ha llegado a todas partes; 
así el salón de actos y ensayos, de 120 
asientos se convierte en un horno cuan-
do se ensaya una obra que requiere mu-
chos instrumentos. 

La existencia de una nutrida banda 

de palomas en la antigua iglesia del 
convento, donde debería haberse ha-
bilitado el auditorio, también genera 
no pocos problemas. En su día obligó 
incluso a la clausura de una de las au-
las por el olor y falta de higiene gene-
rado por los detritus de las aves.  

A día de hoy, no hay noticias de que 
la Consejería de Educación haya pre-
visto hacer actuación alguna para pa-
liar los problemas de falta de insono-
rización que presenta el inmueble y 
que, según la denuncia del Ayuntamien-
to, podrían llevar incluso al cierre del 
conservatorio superior. 

M. D. A. SEVILLA 

La rehabilitación del antiguo Cuar-
tel del Carmen permitió la recupe-
ración de sus amplios claustros y 
amplias galerías, pero dejó incon-
clusa una tercera fase que afectaba 
al espacio que en su día ocupó la 
iglesia del convento, cuya estructu-
ra es de finales del siglo XVI y prin-
cipios del XVII. De la iglesia sólo se 
ha conservado la parte del altar, con 
una gran cúpula, y su torre; el res-
to se habilitó como dependencia mi-
litar y se construyó un edificio in-
terior de varias plantas. Su estado 
actual es indescriptible. Si la torre, 
desmochada y con una higuera de 
la que salen sus hojas al exterior, 
presenta un aspecto de abandono 
total, el interior es peor aún. Se ha 

convertido en un nido de palomas 
gigantesco cuyos detritus y cadá-
veres se han ido acumulando por 
todas partes y dejado un poso de 
varios centímetros de porquería en 
el suelo. En la cúpula de la iglesia 
aún se aprecia su noble arquitectu-
ra y se ven restos de las pinturas 
que la adornaban, así como en las 
paredes aún cubiertas por los an-
damios que, en algún momento, 
hace años, se colocaron allí para in-
tentar recuperar la belleza de sus 
formas. El abandono de este edifi-
cio histórico, patrimonio de todos, 
es total. Su altar podría ser un mag-
nífico escenario del auditorio pro-
metido al conservatorio y un espa-
cio para la música y la cultura muy 
necesario en el centro. 

La antigua iglesia y previsto 
auditorio, nido de palomas

PATRIMONIO ABANDONADO

 
La cúpula y bajo ella los andamios que no se retiraron hace años

Sin noticias de obras 

Educación no ha definido 
aún si acometerá obras de 
mejora en el edificio, 
apercibido de cierre

CRUCEROS TORRE DEL ORO

Utilice la calle
ancha

de Sevilla

NO SOMOS MÁS CAROS

PERO SI MÁS
ORIGINALES

Almuerzos, cenas, cocktails, bodas, presentación de productos, incentivos, homenajes, reuniones de amigos,
despedidas de soltero/a, bautizos, comuniones, cumpleaños familiares... A bordo de cualquiera de los seis

barcos (salones flotantes que componen la flota más moderna de España).
Se alquilan por horas. Salones flotantes navegando, desde grupos de 25 personas hasta 500.

CELEBRE SUS ACONTECIMIENTOS CON ORIGINALIDAD EN UN MARCO INCOMPARABLE

EXCURSIÓN EN BARCO A SANLÚCAR DE BARRAMEDA
ESTACIÓN MARÍTIMA TORRE DEL ORO

ASanlúcar
deBarrameda

Todos los fines de semana
Salida a las 8.30 h.
5 barcos salones flotantes desde
25 a 500 plazas a su disposición

Regreso en bus desde Sanlúcar
a las 19.00 h.
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ANIVERSARIO

(1982-2014)
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Redacción

El Hospital San Juan de Dios de
Córdoba acaba de llevar a cabo
con éxito su primera cirugía de
carcinomatosis peritoneal, a
cargo del reconocido doctor
Cristóbal Muñoz Casares y su
equipo quirúrgico, intervención
que tiene como objeto la extir-
pación de algunos tumores de
origen digestivo o ginecológico
y que solo puede llevarse a cabo
por un equipo de cirujanos on-
cológicos solventes y en centros
hospitalarios dotados de alta
tecnología en quirófano.

Hasta hace relativamente poco
tiempo, enfermedades como el
cáncer colorrectal, el gástrico o

los carcinomas epiteliales de ova-
rios, entre otros, con metástasis
abdominal eran considerados tu-
mores para los que los médicos
no hallaban más soluciones alter-
nativas que los cuidados paliati-
vos. Además, al ser enfermeda-
des prácticamente asintomáti-
cas, por lo general se detectan en
estadios relativamente avanza-
dos. Sin embargo, y gracias a los
estudios realizados en la década
de los 90 por el cirujano norte-
americano Paul Sugarbaker, la
enfermedad se trata actualmen-
te como un tumor de crecimiento
locorregional y susceptible de
ser extirpado gracias a la técnica
quirúrgica de la peritonectomía
con quimioterapia intraperito-

neal intraoperatoria hipertérmi-
ca, empleada en el Hospital San
Juan de Dios de Córdoba por el
doctor Muñoz Casares.

La cirugía radical de carcino-
matosis peritoneal es un proce-
dimiento quirúrgico de larga
duración, lo que implica mu-
chas horas de trabajo en quiró-
fano por parte de cirujanos,
anestesistas, perfusionistas, y
enfermeros, pues requiere de
una intervención exhaustiva ya
que consiste en la eliminación
de cualquier resto de tumora-
ción macroscópica, es decir, vi-
sible al ojo humano.

El procedimiento incluye la
posterior quimioterapia intrape-
ritoneal hipertérmica durante el
mismo acto quirúrgico y el ingre-
so en la Unidad de Cuidados In-
tensivos, pues resulta fundamen-
tal en el postoperatorio de este ti-
po de pacientes, que necesitan
estrictos cuidados en la nutrición
y un seguimiento muy preciso.

Mejoras en el abordaje
de tumores de origen
digestivo o ginecológico

M. G.

El equipo del doctor Cristóbal Muñoz-Casares, durante una intervención.

● El Hospital San Juan de Dios de Córdoba

acaba de llevar a cabo con éxito su primera

cirugía de carcinomatosis peritoneal

UPO

BIOMEDICINA. El grupo de
Beatriz Estrada, investigado-
ra de la Universidad Pablo de
Olavide de Sevilla en el Cen-
tro Andaluz de Biología del
Desarrollo, en colaboración

con investigadores del Consejo
Superior de Investigaciones
Científicas y de la Universidad
de Cambridge, ha identificado
un gen responsable del ensam-
blaje de las miofibrillas (que

componen el tejido muscular) y
la correcta organización sarco-
mérica (las estructuras que se
contraen). Este trabajo ha sido
publicado en la revista Journal
of Cell Science.

EN BREVE

Identifican un gen clave en el desarollo muscular

La alcaptonuria,
enfermedad poco
frecuente, a estudio
ENSAYO. El equipo médico del
Hospital Universitario de Liver-
pool ha lanzado una convocatoria
europea para localizar a pacientes
españoles de una enfermedad ge-
nética rara, la alcaptonuria, que
afecta a menos de una persona de
cada medio millón. El centro bri-
tánico realizará un ensayo clínico
en los próximos meses para avan-
zar en el tratamiento de esta enfer-
medad, que sufren entre 50 y 100
personas en nuestro país. Actual-
mente la alcaptonuria, conocida
como la enfermedad de los huesos
negros, no tiene tratamiento.

Avances en el estudio
de las causas de la
mortalidad por cáncer
ONCOLOGÍA. Un estudio publica-
do esta semana en Cell Metabo-
lism concluye que la caquexia, un
síndrome que causa extrema del-
gadez y debilidad, es la auténtica
causa de la muerte de un tercio
de los pacientes de cáncer y no el
avance del tumor en sí. Los auto-
res afirman que si se inhibe la
transformación de grasa ‘mala’
en ‘buena’ los síntomas de la ca-
quexia mejoran, por lo que su-
pondría una nueva vía terapéuti-
ca. EL trabajo ha sido dirigido por
Michele Petruzzelli, del Centro
Nacional de Investigaciones On-
cológicas (CNIO).

La destreza lectora
y matemática tienen
bases genéticas
INVESTIGACIÓN. Un estudio so-
bre 3.000 pares de gemelos bri-
tánicos de doce años revela que
la mitad de los genes que influ-
yen en la lectura también jue-
gan un papel en el rendimiento
matemático. Estas capacidades
son altamente heredables, pe-
ro esto no significa que los pa-
dres no puedan hacer nada al
respecto si su hijo tiene dificul-
tades de aprendizaje, según el
estudio realizado por la Univer-
sidad de Oxford, el University
College de Londres y el King’s
College de Londres.

Nuevos pasos en
la conocimiento de
las bases del autismo
FISIOLOGÍA. Un grupo de inves-
tigadores de la Universidad de
Sevilla, liderados por Francisco
Gómez Scholl, ha demostrado
que los efectos asociados con el
autismo pueden ser reversibles
a cualquier edad, en un artícu-
lo publicado en la prestigiosa
revista científica Cell Reports.
El equipo del Instituto de Bio-
medicina de Sevilla y al Depar-
tamento de Fisiología Médica y
Biofísica de la Universidad de
Sevilla, ha llegado a esta con-
clusión tras estudiar las neure-
xinas, proteínas que regulan el
funcionamiento de las sinapsis.
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P
ISTOLETAZO de salida para que los días se-
ñalaítos se hagan realidad en el arrabal y
guarda. Y correrá a cargo del más insigne
barbero de Sevilla, ese Manolo Melado que

lo mismo ejercía de animador en las tardes heliopo-
litanas que compone una sevillana para la historia
o que escribe una novela no apta para menores. Me-
lado abandona su cátedra de Amor de Dios y cruza
el puente para decirle a los trianeros que los días

más señalados en el calendario de la margen dere-
cha han aparecido ya por el Altozano para asomar-
se a Betis, la calle que vertebra la fiesta. Será esta
noche en el sitio tradicional, ese hotel Triana que
una noche de Bienal fue lugar de autos donde el Be-
ni puso el mundo patas arriba mediante su ingenio
inigualable. Sólo quedan ya horas en la cuenta
atrás para la gran fiesta del verano trianero en par-
ticular y del sevillano en general.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CINE DE VERANO EN LA
DIPUTACIÓN DE SEVILLA
22:15 · MENÉNDEZ PELAYO, 32
Exhibición de la película Las
brujas de Zugarramurdi, de
Álex de la Iglesia. Precio: 4
euros.

Música
22:15 Concierto del grupo
Praça Onze dentro del ciclo
Las Noches en los Jardines
del Alcázar. Acceso por la
puerta de la Alcoba.

Veranillos del Alamillo
22:00 Proyección de la película
El llanero solitario, protagoni-
zada por el actor Johnny
Depp. En el patio del Cortijo
del Alamillo.

Casa de Pilatos
22:00 A la luz de la leyenda,
nombre de la visita nocturna a
la Casa de Pilatos. Precio: 13
euros. Venta de entradas: en el
mismo recinto (Plaza Pilatos,
1), de 9:00 a 19:00. Organiza,
Engranajes Culturales.

H. de los Venerables
Todos los días de 10:00 a 14:00
y de 16:00 a 20:00. Precio: 5,50
euros. Estudiantes y pensionis-
tas: 2,75 euros. Menores de 12
años, gratis.

Torre del Oro
De lunes a viernes, abierto de
9:30 a 18:45. Sábados y domin-
gos, de 10:30 a 18:45. Precio: 3
euros; estudiantes, niños de 6 a
14 años y jubilados: 1,50 euros.
Menores de 6 años y discapaci-
tados, gratis.

Archivo de Indias
De lunes a sábado, de 9:30 a
16:45. Domingos y festivos, de
10:00 a 13:45. Entrada gratuita.

EL VERANO SE
VIENE ARRIBA
CON LA VELÁ

PLAN PARA HOY

Inauguración de la Velá
de Santa Ana de Triana

Hoy arranca la Velá de Santa
Ana. El primer acto, previsto
para las 21:00, será el tradicio-
nal concierto de inauguración
a cargo de la Banda Municipal.
A continuación, a las 22:00,
Manuel Melado Prado leerá su
pregón; y, a las 22:15, el alcal-
de Juan Ignacio Zoido entre-
gará los galardones a los Tria-
neros de Honor, Trianeros del
Año y Trianeros Adoptivos. El
alumbrado será a las 00:00.

FIESTA

CINE

CICUS

Una cita con el cine
de Alfred Hitchock

Proyección de la película Ino-
cencia y juventud, rodada por
Alfred Hitchcock en 1937.
Exhibición en versión original
con subtítulos en español.

3 C/ Madre de Dios, 1. 22:30. En-
trada libre hasta completar aforo

Proyección del filme
‘Ocho apellidos vascos’

Cine de verano en Fnac. La pelí-
cula está protagonizada por Da-
ni Rovira y Clara Lago.

3 Fnac. Avenida de la Constitu-
ción, 8. 19:00

Comienza el proyecto
‘MadreEsperanza’

Cristina Cueto

La Hermandad de la Trinidad ha
puesto en marcha el proyecto
Madre Esperanza con el fin de
ayudar a los hijos de reclusas que
viven en régimen penitenciario y
que, por tanto, tienen que convi-
vir con ellas en un entorno lleno
de dificultades.

La iniciativa, en la que colabo-
ran tanto hermanos como volun-
tarios ajenos a la hermandad,
quiere atender aquellas necesida-
des de ropa y de material escolar
que los centros penitenciarios no
pueden costear. Parte del dinero
que se recoja a través de donacio-
nes y cuotas se destinará también
para que aquellas madres que
abandonen la condena puedan
afrontar los primeros meses de
reinserción social.

Juan Manuel Piñas, hermano
mayor y coordinador del proyec-
to, explica que “la principal mo-
tivación de realizar esta labor no
es otra que ayudar a que la infan-
cia de estos niños sea más fácil y
que cuenten con los mismos re-

cursos que cualquier otro niño”.
A raíz del inicio de este proyecto
nació también la propuesta de
pedir el indulto de cualquier pre-
sa con hijos, atendiendo al tipo
de delito realizado, siempre que

se traten de delitos menores, o al
tiempo de condena restante en el
centro penitenciario.

En el año 2006 ya fue concedi-
do el indulto, por petición de la
hermandad, a un recluso del
Centro Penitenciario Sevilla II
con motivo de la coronación ca-
nónica de la Trinidad.

En Sevilla, ésta es la única her-
mandad que realiza iniciativas
relacionadas con los presos. El
proyecto Madre Esperanza está
relacionado con el mantenimien-

to de una casa de acogida en el
municipio de Los Molares que se
encarga de proporcionar comida
y alojamiento para aquellas ma-
dres con permisos de salida. Con-
tando con un equipo de volunta-
rios, se llevan a cabo actividades
dirigidas a la motivación y a los
hábitos saludables de las presas
con objeto de preparar su futura
vida en libertad.

Otra casa de acogida es Emaús-
Esperanza Trinidad en la que co-
laboran la Fundación Pro-Liber-
tas con la Hermandad de la Trini-
dad. En ella se realizan progra-
mas de acogida, promoción y re-
inserción a nivel social y laboral
de los reclusos.

Madre Esperanza ha tenido una
enorme acogida y aceptación en-
tre los hermanos, quienes espe-
ran que crezca hasta el primer re-
parto de materiales, estimado
para el mes de diciembre. Piñas
considera que su éxito se debe a
que “al estar en tiempos de crisis
y al estar la ayuda dirigida a los
niños, se consigue la sensibiliza-
ción de la sociedad”.

Aunque el primer reparto será
realizado en diciembre, la her-
mandad espera tener una parte
de los donativos disponibles pa-
ra septiembre, por si los centros
penitenciarios no pueden hacer
frente al inicio de curso.

●La iniciativa de laHermandad de la Trinidad

pretende sufragar los gastos dematerial

escolar y ropa de los hijos de las reclusas

La Trinidad es la única
hermandad que realiza
iniciativas relacionadas
con los presos

M. G.

Junta de Gobierno y auxiliares de la Hermandad de la Trinidad.
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Clásicos en el Parque, un evento
musical consolidado, comienza
hoy con la Orquesta Ciudad de
Almería. Una cita indispensable
para el verano en Níjar que me-
rece el apoyo de todos los esta-
mentos.

Antonio J.
Rodríguez
Alcalde de Níjar

Podemos llegar a discutir si la
ciudad está más o menos limpia,
depende de las zonas. Pero de ahí
a sacar punta a que la empresa
que gestiona el servicio ponga a
disposición de la capital 65 nue-
vas máquinas media un abismo

Rafael
Esteban
Portavoz de IU en el
Ayuntamiento

Cielos poco nubosos con interva-
los de nubes altas. Vientos del

oeste moderados en el litoral368

TEMPERATURAS PREVISTAS

29 22

Fede Durán

–¿Qué es la histología?
–Fuera de nuestra especia-
lidad es difícil que alguien
sepa a qué nos dedicamos.
La histología es el estudio
microscópico del cuerpo
humano, y eso es algo que
cuando vas por la calle no
se ve ni se necesita. No obs-
tante, es la base de todo:
cómo se organizan las célu-
las, cómo se ensamblan los
tejidos. Y es esencial para
conocer después las distin-
tas transformaciones pato-
lógicas.
–Hábleme de las células.
–Normalmente están muy
bien organizadas, prodi-
giosamente organizadas
en algunos casos como el
del ojo. Pero como los teji-
dos también se tienen que
renovar, hay células indife-
renciadas con un potencial
de crecimiento que si se
desmadra genera altera-
ciones.
–Células buenas, células
malvadas.
–Son como las personas,
hay muchos tipos. Algunos
son totalmente previsibles,
con vidas muy cortas. Por
ejemplo, las que nos renue-
van la epidermis con el des-
gaste al medio ambiente, al
aire o la desecación. Pero
luego, en el estrato más ba-
sal o profundo de la epider-
mis, están los melanocitos,
que nos protegen de la ra-
diación ultravioleta. Y co-
mo no los cuides son impre-
visibles y te pueden formar
un melanoma. La gran ma-
yoría de las células son muy
útiles para la economía de
nuestro cuerpo.
–La anarquía es pues el
origen del cáncer.
–Cualquier célula de nues-
tro cuerpo con capacidad
de dividirse se somete a un
proceso muy controlado,
pero si se acumulan muta-
ciones por exposición a dis-
tintos agentes tóxicos como
la nicotina en el tabaco o las
radiaciones solares, esos
mecanismos de control se
rompen, sufren mutacio-
nes que se acumulan y em-
piezan a dividirse descon-
troladamente y a invadir te-
jidos próximos.
–Usted es autora de dos
atlas de referencia en su
disciplina.
–Como soy bióloga, siem-

pre pretendo ayudar a reco-
nocer cómo son los tejidos
normales porque ese cono-
cimiento es básico para
cuando hay variaciones y
pasan a transformarse en
tejidos patológicos. Tanto
el Atlas de Inmunohisto-
química como el Atlas de

Histología Humana son dos
visiones de la estructura
microscópica de nuestro
cuerpo. Como los atlas geo-
gráficos, estos son atlas hu-
manos.
–Inmunohistoquímica...
–Ese atlas permite destacar
un tipo celular sobre el con-

texto, es como si quisieras
resaltar una estrella en el
firmamento. Es muy intere-
sante porque te ayuda a sa-
ber qué fabrica ese tejido
celular, dónde existe, cómo
se relaciona con otros. A ve-
ces se forman tumores tan
indiferenciados que ya no
los reconoces al microsco-
pio. Y hace falta ir a técni-
cas más específicas para ca-
zarlos. El proyecto surgió
en 2001 y lo publicamos en
2012. Junto a Tomás García
Caballero, colega y amigo
de la Universidad de San-
tiago de Compostela, hici-
mos un estudio muy ex-
haustivo de todas las célu-
las que integran nuestro
cuerpo, y eso es muy útil en
cualquier campo de investi-
gación. Los fisiólogos em-
piezan a trabajar en el siste-
ma nervioso o los veterina-
rios sobre el bazo, pero to-
dos van a observar mues-
tras humanas o de anima-

les y tú tienes que ayudarles
a reconocer los tejidos.
–¿Y el atlas de Histología
Humana?
–Ahí acudes a técnicas que
te permiten ver a la vez dis-
tintos componentes celula-
res que trabajan conjunta-
mente. Con esa panorámi-
ca obtienes datos de cómo
se integran y funcionan.
–¿Qué investiga ahora?
–Me he centrado en los úl-
timos años en la glándula
tiroides, que tiene dos po-
blaciones endocrinas. La
mayoritaria es la que for-
man las hormonas tiroi-
deas, todas las células de
nuestro cuerpo están movi-
das por ellas. Conviven
también con esa población
mayoritaria unas células
que denominamos células
C porque fabrican una sus-
tancia que se llama calcito-
nina y porque regulan el
calcio en la sangre. La in-
cógnita es por qué esa célu-

la C funciona un poco a es-
paldas de las otras: una fa-
bricando la hormona tiroi-
dea y otra la calcitonina y
regulando el calcio. Y he-
mos descubierto que sí hay
una estrecha relación. La
célula C ayuda a las otras
en su trabajo.

–¿Tiene suficientes recur-
sos? España se llena la bo-
ca con la I+D y después
poda sin contemplaciones.
–La investigación básica hoy
día ya no se financia. Siem-
pre te piden aplicabilidad. Y
la básica no tiene una aplica-
ción directa, pero cualquier

conocimiento se apoya en
ella. El planteamiento es
muy cortoplacista. Cada vez
se hace menos, y para obte-
ner financiación de investi-
gación básica hemos busca-
do esas aplicabilidades. El
proyecto aplicable ha con-
sistido en salir de la glándu-
la tiroidea y meternos en el
cáncer de pulmón y en una
variedad que se llama cán-
cer de células pequeñas. En
el momento del diagnóstico
ya se ha extendido. No es
operable. Representa el
18% de todos los cánceres
de pulmón, es muy agresivo
y tiene muy mal pronóstico.
Aprovechando que tenemos
una experta en nanotecno-
logía, intentamos diseñar
una terapia dirigida contra
las células madre tumorales.
–La docencia es su otra ac-
tividad. ¿Contamos con
buenos estudiantes?
–Doy clases en Medicina y
hace dos años empecé el
grado de Biomedicina. Son
alumnos magníficos, tene-
mos numerus clausus y por
eso nos llegan expedientes
estupendos. Es una carrera
de fondo y ha de ser muy vo-
cacional. Somos afortuna-
dos: son de los alumnos más
preparados y en sus manos
ponemos nuestra salud.

“Las células son muy útiles
para la economía del cuerpo”

INÉS MARTÍN-LACAVE. CATEDRÁTICA DE HISTOLOGÍA

Dos Atlas
celulares
pintados
por Miró

Inés Martín-Lacave
(Puerto Real, 1953) se
convirtió en 2004 en la
primera catedrática de
Medicina en los 500 años
de historia que acumula
la Universidad de Sevilla.
Hasta los diez años fue
una niña silvestre –su pa-
dre, maestro, le enseña-
ba en casa– y de ahí pasó
directamente al instituto.
Con 21 años ya impartía
clases, con 25 leyó su te-
sis. En 2012 y 2014 pre-
sentó sus dos grandes
atlas histológicos (disci-
plina que estudia los teji-
dos orgánicos desde el
microscopio), libros ilus-
trados que podrían ser
pinturas de Joan Miró.

MARÍA JOSÉ LÓPEZ

La investigación
es hoy muy
cortoplacista: te
piden siempre
aplicabilidades”

Tenemos suerte:
los alumnos de
Medicina son de los
más preparados de
nuestra sociedad”

PALMAS Y PITOS
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FAMILIA REAL 
Audiencia de los Reyes a los 
participantes en la IX 
edición del Programa 
«Becas Europa»  

Sus Majestades los Reyes recibieron 
a los jóvenes participantes en la 
novena edición del programa «Becas 
Europa» de la Universidad Francisco 
de Vitoria, que estuvieron acompa-
ñados por el rector de la Universi-
dad Francisco de Vitoria, Daniel 
Sada; el director del programa de 
Becas Europa, Rafael Monjo y el 
presidente del Consejo de Adminis-
tración del Patrimonio Nacional, 
José Rodríguez-Spiteri, entre otras 
autoridades. 

Becas Europa es una iniciativa 
dentro del panorama preuniversita-
rio europeo financiado por Banco de 
Santander, a través de su División 
Global Santander Universidades y 
organizado por la Universidad 
Francisco de Vitoria. El objetivo del 
programa es promover, en los 
alumnos preuniversitarios más 
talentosos de España, un conoci-
miento profundo y comprometido 
de lo que significa ser universitario 
en la Europa actual. Así es como 
Banco de Santander y la Universi-
dad Francisco de Vitoria quieren 
premiar y potenciar el talento de los 
alumnos más brillantes de España 
en su etapa preuniversitaria. 

Durante veinte días aproximada-
mente, unos 50 alumnos selecciona-
dos emprenden un viaje por las más 
antiguas y prestigiosas universida-
des europeas, donde participarán en 
un intenso programa de conferen-
cias, grupos de discusión, talleres 
prácticos, momentos de ocio y 
encuentros con personalidades de 
primerísimo nivel, procedentes del 
mundo universitario, cultural, 
político, empresarial y mediático.  
 
Manuel Díaz-Rubio, 
distinguido con la Gran 
Cruz de la Orden Civil de 
Alfonso X El Sabio 

El profesor Manuel Díaz-Rubio, 
presidente de Honor de la Real 
Academia Nacional de Medicina 
(RANM), ha sido distinguido con la  
Gran Cruz de la Orden Civil de 
Alfonso X El Sabio, que reconoce 
labor de personalidades y entidades 
en los ámbitos de la educación, la 
ciencia, la cultura, la docencia y la 

investigación. Junto con el profesor 
Díaz-Rubio, fueron galardonados 
también el catedrático de Historia 
Manuel González Jiménez y el 
doctor de Filosofía José Antonio 
Ibáñez-Martín y Mellado. Por su 
parte, el profesor Jesús Núñez 
Velázquez  ha recibido la encomien-
da de la placa de la Orden Civil de 
Alfonso X El Sabio. 

El acto fue presidido por el 
ministro de Educación, Cultura y 
Deporte, José Ignacio Wert. 
 
NOMBRAMIENTOS 
Florencio Abajo Núñez, 
director general de la 
Hermandad de Sacerdotes 
Operarios Diocesanos 

En la XXII Asamblea General de la 
Hermandad de Sacerdotes Opera-
rios Diocesanos que se celebra en el 
Pontificio Colegio Español de San 
José, Roma, el presbítero Florencio 
Abajo Núñez fue elegido director 
general de la misma para el próximo 
sexenio. 

En este servicio de gobierno 
acompañarán al director general 
como consejeros, los sacerdotes José 
Miguel Martínez Herranz, Carlos 
Comendador Arquero, Emilio 
Lavaniegos González y Carlos 
Boulanger Limonchy. 

Florencio Abajo Núñez (49 años) 
nació en Jaca, provincia de Huesca 
(España) el 5 de abril  de 1965. 
Estudió teología en el Aspirantado 
Maestro Ávila de Salamanca, 
cursando sus estudios eclesiásticos 
en la Universidad Pontificia de 
Salamanca, donde obtuvo la licen-
ciatura en Teología Dogmática en 
1995. Realizó su primera vinculación 
a la Hermandad el 27 de febrero  de 
1988. Fue ordenado sacerdote por  
Santiago Martínez Acebes el 25 de 
marzo de 1990, incardinándose en la 
Archidiócesis de Zaragoza. 

Actualmente trabajaba como 
director de La Casa de la Biblia 
(Salamanca-España). Durante su 
ministerio, ha tenido los siguientes 
destinos: vicerrector del Aspiranta-
do Menor Maestro Ávila de Salaman-
ca (1988-1990), tutor-profesor en el 
Seminario Menor de Toledo (1990-
1992), vicerrector del Seminario 
Mayor de Zaragoza (1992-1997) y 
director de La Casa de la Biblia (1997 
hasta el presente). Ha sido delegado 
del director general para España 
entre 2009 y 2013.

ABC 
Foto de familia tomada durante la audiencia de los Reyes a los 
participantes en la IX edición del Programa «Becas Europa»

21 
DE JULIO

Hemeroteca ABC. Un día como hoy
1912 ABC lleva a su portada la imagen del Rey Alfonso 
XIII pasando revista al regimiento que le rinden 
honores a su llegada a Madrid 

1970 Finalizan las obras de la gigantesca presa de 
Asuán, en Egipto 

1998 Controlado el incendio que durante tres días 
calcinó Cataluña. Afectó a 26.795 hectáreas y 2.000 
cabezas de ganado, con daños por 2.000 millones  
de pesetas

Santoral

Santos Lorenzo de Brindisi, Alberico 
Crescitelli, Argobasto, Daniel y  Práxedes

S. Lorenzo de Brindisi 
Fue ordenado sacerdote en 
1583, e inició una extraordi-
naria labor como predicador. 
Su doble preocupación fue la 
lucha contra el protestantis-
mo y contra los turcos

LUNES

JM CUADRADO  
 José Ignacio Wert posa junto a los galardonados por la Orden  
Civil de Alfonso X El Sabio, de la que el ministro es gran canciller

ABC 
Florencio Abajo Núñez, nuevo director de la Hermandad de 
 Sacerdotes Operarios Diocesanos

abc.es 50 AGENDA 
 LUNES, 21 DE JULIO DE 2014 ABC
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VIVIR VERANOVIVIR VERANO
GALARDÓN ◗ UN CÓMIC EDUCATIVO PARA TODO TIPO DE PÚBLICO

1, 2 y 3. Tres viñetas procedentes del
libro ‘7 vidas’, obra ganadora del
certamen Desencaja en la modalidad
de cómic. 4. El gato sin nombre que
protagoniza la historia de ‘7 vidas’. 5.
Dibujo de Jonás Aguilar y Ángela
Cuéllar, autores de la obra ganadora de
este concurso convocado por el
Instituto Andaluz de la Juventud.

Las vidas
de un gato
sin nombre
● Los dibujantes Ángela Cuéllar y Jonás

Aguilar ganan la modalidad de cómic del

certamen Desencaja con la historia de un

felino y su relación con siete personas

1

32

Carlos Rocha

Como si se tratara de un peque-
ño homenaje a Desayuno con dia-
mantes, la historia de 7 vidas gi-
ra en torno al viaje de un gato sin
nombre. En vez de Audrey
Hepburn, es una anciana quien
encuentra al pequeño felino y le
da un hogar. Siete capítulos des-
pués, el gato vuelve con su pri-
mera dueña, pero en su viaje pa-
sa por varias experiencias que
buscan hacer reflexionar a los
lectores de esta tierna historia.
Gracias al viaje vital de este feli-
no, los dibujantes Jonás Aguilar
y Ángela Cuéllar resultaron ga-
nadores de la última edición del
certamen Desencaja, organizado
por el Instituto Andaluz de la Ju-
ventud, en la categoría de cómic.

“Es una obra muy educativa
donde hemos reflejado muchas
de las cosas que nos preocu-

pan”, afirma la sevillana Ánge-
la Cuéllar. Para conseguir este
objetivo, han utilizado a un fe-
lino de grandes orejas como
elemento conductor, que lleva
al lector de una enseñanza a
otra. “Teníamos al gato en la
cabeza, pero como queríamos
tratar tantos temas, vimos que
el mito de las siete vidas sería
un nexo muy adecuado para
pasar de uno a otro”, cuenta la
joven, que reconoce que los
animales son un tema recu-
rrente en su carrera por la ino-
cencia que representan.

En su viaje, el felino va de ca-
sa de la anciana a la de un ejecu-
tivo. Después, un joven que mal-
trata a su novia se lo regala a és-
ta, pero se ve obligada a aban-
donarlo. Una chica vegetariana
lo recoge, pero el gato intenta
comerse el móvil de la joven,

que suena como un pájaro. La
joven se lo regala a un pe-
queño, que no trata al
gato demasiado bien
y lo llevan a la pe-
rrera municipal,
de donde se escapa
con un indigente
que no puede man-
tenerlo. Finalmen-
te, el pequeño felino
vuelve a casa de la an-
ciana, donde acaba su
historia con un final
abierto a la interpretación.
En este recorrido, Cuéllar y
Aguilar tratan temas negativos
como la falta de educación –en
niños y en adultos– , pero tam-
bién positivos, como el cariño,
la solidad y el sentido del deber.
“El gato no tiene nombre por-
que queremos que todo el mun-
do pueda identificarse con él”,
apunta Ángela Cuéllar, res-
ponsable del proyecto.

La misión educativa de 7 vi-
das procede de la vocación de
docente que tienen los autores,
que se conocieron en la Facul-
tad de Bellas Artes, donde se li-
cenciaron en la especialidad de
Diseño, pero que también po-
seen el máster que habilita para
dar clases en Secundaria. Am-
bos se han presentado a las opo-
siciones para convertirse en
profesores de dibujo, pero es
una disciplina con es-
casa oferta, por lo
que volvieron a
centrarse en
la ilustra-
ción, donde
trabajan
juntos des-
de hace
unos siete
años.

Aunque las
parejas de di-
bujantes son
comunes, el mé-
todo que utilizan
estos dos creado-
res es algo distinto.
“Lo normal es que
uno se dedique a la
historia y el otro a la

parte gráfica, pero nosotros so-
mos los dos dibujantes y nos
complementamos mucho”, se-
ñala Cuéllar, que explica que en
7 vidas el guión es común, el di-
bujo y la parte digital es de Jo-
nás Aguilar y el acabado gráfico
–en acuarela y tinta– pertenece
a la sevillana: “Es un trabajo he-
cho al cincuenta por ciento”,
sentencia la joven.

La técnica utilizada por estos
dos artistas tampoco es

la más corriente en la
profesión, según ex-
plica la parte feme-
nina de este tán-

dem. Dos cuali-
dades distin-

guen a la his-
toria del gato
de otros có-
mics: la casi

ausencia de
texto –sólo es-

tán escritos los
nombres de los
capítulos y una
breve frase en

la contraportada– y la
elección de una sola
gama de color en cada
uno de los pasos que

da el felino, una técnica que sir-
ve para unificar cada escena.
Ángela Cuéllar asegura que tie-
ne una larga trayectoria en
creación de historias sin texto,

pero que, con el tiem-
po, ha descubierto que

esta práctica tiene nu-
merosos beneficios.

“Prescindir de las pala-
bras aporta a la obra más

profundidad. De esta ma-
nera, la imagen cumple su

función e, incluso, llega más
allá”, señala la autora.

Después de la finalización de
este proyecto literario, que vio
la luz en marzo de manos de la
editorial Dibbuks, ambos se han
embarcado en una nueva idea,
totalmente diferente a 7 vidas
desde el punto de vista del
guión, que pretende ser más
complejo que en sus obras ante-

riores. “También tendrá texto,
lo que es un reto para nosotros”.
Sin embargo, el avance es lento,
ya que Jonás Aguilar trabaja
desde hace algún tiempo en
Córdoba, su ciudad natal. Mien-
tras, su compañera busca algu-
na oportunidad en el mundo
editorial como dibujante infan-
til para libros de texto y álbu-
mes ilustrados, que son cuentos
que tienen imagen y texto en to-
das sus páginas.

A pesar de que no paran su
actividad, Cuéllar reconoce
que la obra de la que está más
orgullosa hasta ahora es 7 vi-
das, ya que considera que refle-
ja la forma de ser de esta pare-
ja profesional que forma con
Jonás Aguilar. La historia del
pequeño gato de orejas gran-
des, que, aunque es el protago-
nista, no tiene nombre.

Los dibujantes trabajan

juntos desde su etapa

en la Facultad de Bellas

Artes de la Hispalense

Ambos autores tienen

vocación docente por lo

que la historia incluye

varias enseñanzas
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	 En	cambio,	el	número	total	de	de-
claraciones	del	impuesto	sobre	la	
renta	realizadas	en	el	2012	apenas	
bajó	el	0,5%,	para	rozar	los	19,4	mi-
llones	de	liquidaciones.	El	número	
de	declarantes	de	la	renta	se	mantie-
ne	estancado	en	torno	a	los	19	millo-
nes	desde	que	estalló	la	crisis.
	 En	el	ejercicio	del	2011	(declara-
ciones	presentadas	en	el	2012)	se	lle-
gó	al	récord	de	liquidaciones,	con	
casi	19,5	millones.	A	partir	de	en-
tonces,	como	consecuencia	de	los	
efectos	de	la	crisis,	especialmente	en	
la	pérdida	de	empleo,	volvieron	a	ba-
jar,	como	en	las	campañas	del	2009	
(19,32	millones)	y	del	2010	(19,25	
millones).	Esta	evolución	apunta	a	
que	el	número	de	declaraciones	pa-
rece	haber	tocado	techo	por	ahora.
	 El	leve	retroceso	en	las	cifras	tota-
les	del	2012	se	debe	a	que	los	que	de-
clararon	ingresos	inferiores	a	12.000	
euros	volvieron	a	aumentar,	y	en	el	
tramo	entre	12.000	y	30.000	euros	
apenas	se	registró	una	caída	del	1%.
	 Los	tramos	que	concentran	las	
mayores	caídas	de	declaraciones,	los	
más	elevados,	por	encima	de	53.407	
euros,	coinciden	con	los	que	acusa-
ron	el	mayor	recargo	fiscal	en	la	re-
forma	del	2012.	En	los	rendimien-
tos	del	ahorro,	la	mayor	alza	(del	
21%	al	27%)	se	produjo	a	partir	de	
los	50.000	euros.
	 Según	los	expertos,	los	datos	re-
flejan	que	las	personas	con	rentas	
más	altas	tienen	mayor	capacidad	
para	sortear	la	declaración	en	el		

IRPF	si	aumenta	la	presión	impositi-
va,	como	sucedió	a	partir	del	2012.	
Una	de	las	razones	es	que	tienen	ma-
yores	posibilidades	de	constituir	
una	sociedad	para	aligerar	la	factu-
ra	fiscal,	ya	que	como	persona	jurídi-
ca	el	gravamen	es	del	30%	frente	a	in-
cluso	el	56%	de	la	persona	física.
	 	Una	de	las	consecuencias	de	la	
mayor	capacidad	de	las	rentas	altas	
para	eludir	el	pago	por	el	IRPF	cuan-
do	el	gravamen	aprieta	es	que,	pese	
al	notable	recargo	fiscal,	lo	recauda-
do	por	este	impuesto	a	las	personas	
con	mayores	ingresos	bajó	respec-
to	del	2011.	En	el	2012,	tras	el	grava-
men	complementario,	la	recauda-
ción	total	por	el	IRPF	apenas	aumen-
tó	el	1%,	según	las	cifras	del	fisco.
	 En	cambio,	para	las	rentas	supe-
riores	a	60.000	euros,	la	recaudación	
descendió	el	1,3%,	hasta	situarse	en	
21.697	millones	de	euros.	H

Los declarantes de 
más de 601.000 euros 
anuales sufrieron un 
desplome del 18%, 
hasta quedarse en 4.618

La caída de la cifra 
de contribuyentes con 
ingresos superiores a 
los 60.000 euros fue     
de más del 10%

NUEVO MARCO DEL MERCADO DE TRABAJO

Hasta	ahora,	el	contrato	estrella	de	
la	reforma	laboral	ha	sido	fiel	al	re-
frán	de	mucho	ruido	y	pocas	nue-
ces.	En	los	dos	primeros	años	de	vi-
gencia	de	la	polémica	modalidad	
con	un	año	de	prueba	y	despido	
gratis,	el	contrato	de	apoyo	a	em-
prendedores	sumó	162.000	colo-
caciones,	lo	que	supone	alrededor	
del	6,5%	de	los	2,5	millones	de	con-
trataciones	indefinidas	acumula-
das	durante	ese	periodo.	Pero	¿qué	
pasará	después	de	que	el	Tribunal	
Constitucional	haya	dado	su	bene-
plácito	a	ese	contrato?
	 Los	sindicatos	y	algunos	expertos	
consideran	que	es	muy	probable	que	
la	seguridad	jurídica	que	aporta	la	re-
ciente	sentencia	del	Tribunal	Consti-
tucional	aumente	la	utilización	del	
contrato	destinado	a	empresas	con	
un	máximo	de	50	trabajadores	que	
quieran	ampliar	su	plantilla.	
	 «La sentencia puede modificar 
la estrategia de recursos humanos 
de algunas empresas que quizá no 
habían firmado contratos de em-
prendedores por miedo a la inse-
guridad jurídica y que ahora tienen 
la tranquilidad que les da el Consti-
tucional»,	dice	Jesús	Cruz	Villalón,	
catedrático	de	Derecho	del	Trabajo	
de	la	Universidad	de	Sevilla.	
	 En	cambio,	si	la	escasa	utiliza-
ción	del	nuevo	contrato	de	la	refor-
ma	laboral	se	debe	a	un	problema	
de	falta	de	atractivo	para	las	em-
presas	frente	a	las	habituales	y	so-
corridas	modalidades	temporales,	
el	fallo	del	alto	tribunal	tendrá	un	
efecto	limitado	o	nulo.

	 CCOO	y	UGT	temen	que	el	argu-
mento	de	la	falta	de	seguridad	ju-
rídica	ha	frenado	la	utilización	del	
nuevo	contrato	hasta	ahora.	«Habrá 
que estar atentos a la evolución de 
este contrato después del pronun-
ciamiento del Constitucional»,	afir-
ma	Fernando	Lezcano,	secretario	de	
Comunicación	de	CCOO.	
	 De	una	opinión	similar	es	Toni	
Ferrer,	responsable	de	Acción	Sindi-
cal	de	UGT,	que	advierte	de	que,	tras	
el	rechazo	del	alto	tribunal	al	recur-
so	presentado	por	el	Parlamento	de	
Navarra,	solo	queda	llevar	a	cabo	una	
«ofensiva internacional»	para	inten-
tar	frenar	la	reforma	laboral.	Por	tan-
to,	su	argumento	es	que	la	inseguri-
dad	jurídica	no	ha	desaparecido	del	
todo	puesto	que	faltará	el	pronuncia-
miento	del	Tribunal	Europeo	de	De-
rechos	Humanos	de	Estrasburgo.

Dudas legales

Además	de	los	recursos	que	se	pre-
sentaron	contra	la	reforma	laboral	
y	el	nuevo	contrato	–de	los	cuales	
queda	uno	por	resolver,	el	plantea-
do	por	el	PSOE	e	Izquierda	Plural–,	
algunas	sentencias	de	juzgados	de	
lo	social	que	tumbaron	la	nueva	mo-
dalidad	aportaron	dudas	a	las	em-
presas	y	a	sus	gestores.	«Periodo de 
prueba del contrato de apoyo a em-
prendedores. ¿Es ilegal?»	y	«revés 
judicial al contrato de emprendedo-
res de la reforma laboral»	son	algu-
nas	de	las	preguntas	y	artículos	apa-
recidos	en	boletines	destinados	a	los	
graduados	sociales,	los	gestores	de	
las	pequeñas	empresas	a	las	que	va	
destinada	la	nueva	modalidad	de	
contratación.

ANTONI FUENTES
BARCELONA

Dos años de prueba
Sindicatos y expertos temen que se use más el contrato con un año 
de despido gratis tras el aval del Constitucional y un periodo al ralentí 

	 La	titular	del	Juzgado	de	lo	So-
cial	número	dos	de	Barcelona	dic-
tó,	en	noviembre	pasado,	una	sen-
tencia	en	la	que	declaraba	improce-
dente	un	despido	de	un	trabajador	
cuando	estaba	a	punto	de	agotar	el	
periodo	de	un	año	de	prueba.	Basó	
el	fallo	en	que	el	plazo	de	un	año	
para	que	la	empresa	compruebe	si	
el	trabajador	contratado	respon-
de	a	sus	necesidades	es	«excesivo 
y carente de causa»,	por	lo	que	to-
maba	como	referencia	lo	que	esta-
blecía	el	convenio	del	empleado	
afectado,	que	estipulaba	un	perio-
do	de	prueba	de	dos	semanas	am-
pliable	a	seis	meses.	
	 La	magistrada	reconoce	que	la	
reforma	laboral	es	una	respues-
ta	a	la	crisis,	pero	advierte	de	que	
«durante esa situación no se pue-
de desproteger a los trabajado-
res de sus derechos».	Precisamen-
te	el	argumento	contrario	al	utili-
zado	por	la	mayoría	conservadora	
del	Constitucional,	que	justifica	el	
contrato	por	la	alta	tasa	de	paro.	H	

33 Reacción sindical 8Manifestación contra la reforma laboral en Barcelona.

ELISENDA PONS

La	crisis	ha	puesto	de	manifiesto	que	
las	economías	que	no	avancen	en	su	
proceso	de	transición	hacia	la	globa-
lidad	y	hacia	los	usos	intensivos	del	
conocimiento	lo	tendrán	muy	difí-
cil.	El	nuevo	ciclo	económico	lleva	in-
corporado	nuevos	modelos	de	com-
petitividad,	y	estos	demandan	cam-
bios	profundos	en	todos	los	agentes	
económicos.	Esta	es	la	tesis	del	artí-
culo	de	Joan	Torrent-Sellens,	profe-
sor	de	la	UOC,	con	el	que	se	abre	el	su-
plemento	+Valor	que	se	publica	ma-
ñana	y	que	aborda	la	situación	del	
modelo	industrial	catalán.	
	 La	nueva	edición	del	suplemento	
de	opinión	cuentan	con	la	colabora-
ción	de	10	firmas,	entre	las	que	des-
tacan	las	de	Antoni	Soy,	profesor	de	
la	Universitat	de	Barcelona,	y	exse-
cretario	de	Industria	de	la	Generali-
tat;	Eugenio	Recio,	profesor	de	Esa-

‘+VALOR’

Catalunya 
debe revisar 
su modelo 
industrial

EL PERIÓDICO
BARCELONA

de;	Josep	González,	presidente	de	
Pimec	y	Joan	Carles	Gallego,	secreta-
rio	general	del	CCOO	en	Catalunya.
	 Se	produce	cierta	coincidencia	
entre	los	opinadores	sobre	la	dificul-
tad	de	cambiar	un	modelo	económi-
co	de	la	noche	a	la	mañana,	aunque	
cualquier	cambio	pasa	por	la	educa-
ción,	tanto	en	la	etapa	obligatoria	
como	en	la	superior.	Un	modelo	edu-
cativo	diferente,	que	debería	apun-
talarse	con	una	inversión	pública	
adecuada	y	bien	administrada.	H

Usuario : lmiret / F: 1 / C: 1 / Especiales / General / Idioma : Castellano / 22/07/2014 0:00:00 / Fecha Impresion :  20/07/2014 19:07:03

valor
SUPLEMENTO DE ANÁLISIS ECONÓMICO   

JULIO
del 2014

MODELO PRODUCTIVO
 Los ejes del cambio

Mucho se ha hablado durante la crisis de la necesidad de cambiar
el modelo productivo español. Once expertos analizan si esta transformación

está ya en marcha y cuáles deben ser los ejes del nuevo paradigma
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Del 29 de julio hasta el 14
de agosto se sucederán
una serie de espectáculos
que abarcan muchas
artes, desde el flamenco
al teatro

:: SANTIAGO CAMPOS
ALCALÁ LA REAL. Aún resuenan
los ecos musicales de la XVIII edición
de Etnosur y ya se levantan las ac-
tuaciones de los Festivales de Agos-
to alcalaínos. Desde el 29 de julio has-
ta el 14 de agosto se irán sucediendo
una serie de eventos culturales, mu-
sicales y actividades al aire libre, fru-
to del maridaje del agosto alcalaíno

con las fiestas patronales en honor a
la Virgen de las Mercedes.

Del 29 de julio al 24 de agosto,
Expopinta será el escaparate de la
pintura en Alcalá, una exposición
colectiva con escultura y grabado
en el Aula Magna del Convento de
Capuchinos y que organiza Amici
Culturae.

Roko será una de las estrellas para
este acontecimiento cultural, y es-
tará en el escenario de la plaza del
Ayuntamiento el día 12 de agosto a
partir de las 23:00 horas, con entra-
da gratuita para disfrute de sus mi-
les de fans que en Alcalá la adoran
y siguen su trayectoria artística.

El flamenco será otro de los pla-
tos fuertes de estos festivales, con

la Noche Flamenca, el día 8 de agos-
to, que estará presentada por Ma-
nuel Curao. Intervendrán la jereza-
na La Macanita, Pedro el Granaíno,
Luis Malena, Belén Vega y la can-
taora local Laura Marchal. Está or-
ganizado por la Tertulia Flamenca
y tendrá lugar a las 22:00 horas en
el Mirador de San Marcos, con en-
trada gratuita.

Otro que vuelve a estos festiva-
les del estío alcalaíno, es el tiritite-
ro Fernán Cardama, que el 4 de agos-
to ofrecerá su teatro en la calle y pre-
senta sus ‘Historias de media suela’,
en la Lonja del Arcipreste, el lunes
4 de agosto, a las 21:00 horas.

El sábado y domingo 9 y 10 de
agosto, la coral Alfonso XI, ofrece El

musical ‘La música escénica en el
siglo XX’, en el teatro Martínez Mon-
tañés, a partir de las 21:00 horas y a
8 euros la entrada.

La música clásica estará presen-
te el día 11 de agosto, concretamen-
te junto a la Mota, en El Rincón de
los Poetas, con Úbeda Brass , en con-
cierto, entrada gratuita y a partir de
las 22:00 horas, patrocinada por la
Fundación Caja Rural de Jaén.

Y para terminar, el jueves, 14 de
agosto, la gran Banda de la Asocia-
ción Pep Ventura, ofrecerá su tradi-
cional concierto en el Compás de
Consolación, a las 12:30 horas, y por
la noche el espectáculo piromusical
en Paseo de la Mora ante la iglesia
de Consolación.

Actuación del grupo Contradanza en los Festivales de Agosto en la Lonja del Arcipreste. :: S. C.

Se celebrará los días 24 y
25 de octubre de 2014 y
en recuerdo de Gabriel
Párraga y el jienense y
escrito Manuel Urbano

:: S. C.
ALCALÁ LA REAL. El municipio
alcalaíno es tierra de congresos y el
próximo que se va a celebrar es el
llamado Congreso de la Abadía, que
alcanza su sexta edición. Será en ho-
menaje a José Sánchez Herrera, ca-

tedrático emérito de Historia Me-
dieval de la Universidad de Sevilla,
y también en recuerdo de Gabriel
Parra y el escritor e investigador que
tenía sus orígenes en la aldea de Cha-
rilla, Manuel Urbano.

Los temas que se van a estudiar
son el patrimonio histórico, artísti-
co y documental de la catedral y la
diócesis de Jaén y la Abadía de Alca-
lá la Real y San Isidoro, por especial
deseo del homenajeado.

La dirección del congreso está en
manos de Antonio Linage y Domin-
go Murcia. Está organizado por el

Archivo Municipal, la Asociación de
Amigos del Archivo Diocesano de
Jaén y la Asociación Cultural Enri-
que Toral y Pilar Solar. Su objetivo
es propagar la importancia de los
fondos locales y provinciales y re-
cordar que cualquier trabajo histó-
rico serio y riguroso debe partir, es-
pecialmente, de la investigación en
los documentos custodiados en ellos.

Asimismo, a los organizadores de
este congreso les interesa que se pre-
senten trabajos sobre la catedral de
Jaén para sumarse a su inclusión
como Patrimonio de la Humanidad.

Igualmente, se está trabajando
en los próximos encuentros, así en
marzo de 2015 se hará un homena-
je a Michel García, con los reinos pe-
ninsulares en el siglo XV y para ju-

nio de 2015, se prepara ya homena-
je a Pedro Martínez Montavo, en un
nuevo congreso de Frontera que tra-
tará de la multiculturalidad en las
fronteras.

Un nuevo encuentro de investigadores
con el Sexto Congreso de la Abadía

:: S. C.
FRAILES. Frailes está predis-
puesto para atraer al turismo. Hay
muchos factores que hacen de
Frailes un lugar para visitar y que
pretenden colocarlo en el punto
de mira de aquellos viajeros in-
trépidos que desean alejarse del
asfalto de la ciudad y de ofertas
más conocidas.

La situación de partida del mu-
nicipio es como la de cualquier
pueblo andaluz ubicado en las
antípodas del turismo más con-
vencional y tratando de avanzar
en las diferentes líneas que des-
de una población cercana y hu-
milde se puede desarrollar.

Cada una de las iniciativas lle-
vadas a cabo en los últimos años
desde el Consistorio Municipal
han ido encauzadas a potenciar
y poner en valor los recursos lo-
cales. Todos y cada uno de los in-
tentos por mejorar diferentes as-
pectos de Frailes ponen de ma-
nifiesto la importancia que día
tras día va tomando el auge del
turismo en el municipio. Las cir-
cunstancias han llevado a apos-
tar ferozmente por el turismo y
los cambios se tienen que ir pro-
duciendo en cada una de las áreas
municipales.

Muchas de las actuaciones in-
tegradoras con el desarrollo en
esta línea de trabajo, ha llevado
al Ayuntamiento a hacer verda-
deros esfuerzos, unos más apre-
ciables y otros simplemente de
tránsito que vienen a sumar en
beneficio del turismo como pers-
pectiva de futuro.

Por todo ello, el interés muni-
cipal es férreo y muestras de ello
se han tenido a lo largo de la le-
gislatura con la introducción de
diferentes proyectos que poten-
cien la actividad empresarial y
comercial en materia turística.
De ahí que se han elaborado dos
guías, una centrada en los recur-
sos históricos y culturales y otra
sobre los recursos naturales.

Frailes sigue en su
apuesta turística
para atraer a
quienes no buscan
lo convencional

La artista alcalaína Roko vuelve a la ciudad de la Mota en estas fiestas patronales

Los Festivales ya están preparados

Congresistas en Alcalá. :: S. C.

ALCALÁ LA REAL
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Andalucía
Antes de final de año

Corredera considera "necesaria" la fusión de departamentos ante la existencia de
duplicidades

   MÁLAGA, 20 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La vicesecretaria de Acción Política del PP de Málaga, Ana Corredera, ha instado este domingo al Consejo
de Gobierno de la Universidad de Málaga (UMA) a que "valore si el número y la distribución de tareas
investigadoras y docentes del profesorado de la UMA se ajustan a las necesidades reales de la demanda del
alumnado", con el fin de que, antes del 31 de diciembre de 2014, "se simplifique la estructura orgánica y se
reduzca el déficit".

   En este sentido, Corredera ha recordado en un comunicado que el PP ya trasladó esta recomendación al
Consejo Social de la Universidad hace más de un año, a lo que, ha dicho, tanto el presidente de dicho
órgano, Antonio Morales, como la rectora, Adelaida de la Calle, "mostraron su total oposición, vertiendo
críticas sobre las políticas de contención del gasto público iniciadas por el Gobierno central".

   "Ahora es la Cámara de Cuentas de la Junta de Andalucía la que ha pedido a las universidades de la región
que simplifiquen sus estructuras y fusionen departamentos en un intento de ahorrar recursos económicos",
ha señalado la también diputada autonómica.

   En la actualidad, la UMA dispone de 81 departamentos y tres unidades administrativas, y cada uno de ellos
debe contar por decreto con un mínimo de 12 profesores docentes funcionarios. Según ha explicado la
'popular', la Cámara de Cuentas de la Junta "entiende que, a tenor de esta situación, la docencia se ha
reducido y muchos departamentos ya no alcanzan esos 12 profesores para mantenerse, de ahí que sea
necesaria la fusión".

   Sin embargo, Corredera ha hecho hincapié en que esta prioridad responde no tanto a este hecho, sino a "la
existencia prolongada de departamentos duplicados y segregados de otros", algo que, en su opinión, hace
"más compleja y enrevesada la estructura orgánica universitaria, lo que repercute en el incremento del gasto
público sin que ello suponga un aumento de la calidad educativa".

   Por último, ha subrayado que, tras la "necesaria adopción de medidas de ajustes puestas en marcha por el
Ministerio de Educación para el equilibrio presupuestario", el departamento dirigido por José Ignacio Wert
ya ha anunciado que las limitaciones en materia de contrataciones de profesorado que pueden llevar a cabo
las instituciones académicas "se flexibilizarán mucho más".
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